
 

CLUB ALPINO ITALIANO 
Gruppo Regionale Emilia Romagna 

 

VERBALE DEL 25 gennaio 2024 
Il giorno 25 gennaio 2024 alle ore 20.45 si è riunito in videoconferenza il Comitato Direttivo CAI Emilia 
Romagna per discutere il seguente ODG: 
1) Comunicazioni presidente; 
2) Approvazione verbali precedenti; 
3) Dimissioni consigliere Filippi Martino: valutazioni; 
4) Situazione progetti OTTO 2024 
5) PFD 2024; 
6) Incontro PR e valutazioni modifiche regolamento e statuto; 
7) Varie ed eventuali 

 
Sono collegati: il presidente GR Massimo Bizzarri, la segretaria Giovanna Barbieri, i consiglieri Andrea Monti, 
Davide Bonzi, Aldo Cantoni, Francesco Casanova. Assente, in quanto dimissionario, il consigliere Martino 
Filippi. Sono inoltre collegati il past presidente GR Vinicio Ruggeri e Luigi Mantovani, consigliere centrale. 
Invitato ad assistere all’incontro Ezio Albertazzi della sezione di Bologna. 
Prima di procedere all’esame dei vari punti all’ODG viene nominata Giovanna Barbieri come segretario 
verbalizzante. 
Assume la presidenza della riunione, ai sensi dello Statuto, il Presidente Regionale 

 
1- Il presidente regionale informa che: 
-sabato 13 gennaio si è tenuto l’incontro della SOROA (relazione dell’incontro nell’allegato 1, già inviata alle 
sezioni). 
- CAI Giovani: il camp al rifugio Battisti ai primi di dicembre è stato molto positivo. Ci sono state alcune 
defezioni per malattia ma si sono presentati anche alcuni non soci, due dei quali la settimana dopo si sono 
iscritti al CAI.  Presso la sezione di Imola si è costituito il gruppo CAI giovani e presto dovrebbe farlo anche 
Bologna, dove sono iniziati i contatti. Il PR ha inviato ieri alle sezioni un invito a stimolare e verificare la 
possibilità di far nascere anche presso di loro gruppi CAI Giovani.  
- Illustra brevemente il corso per manutentori dei sentieri, coordinato da Marco Cassola: il corso si svolgerà 
online nel mese di febbraio 2024 ed è articolato in 4 sessioni serali da 2 ore ciascuna, più un tirocinio pratico 
durante le successive uscite di manutenzione sentieri programmate dalle sezioni. Il corso è rivolto a tutti i 
volontari che abbiano già frequentato delle uscite per manutenzione organizzate dal CAI o dalle sue 
articolazioni territoriali o siano interessati ad approfondire i temi della sentieristica e disponibili all'impegno 
volontario di manutenzione/gestione della Rete Escursionistica. 
- Rispetto alla nuova seggiovia del Corno alle Scale informa che il bando di gara è andato deserto. 
- Riferisce che il 15/12/23 si è recato a Bologna per incontrare l’ing. Pizziolo, quale funzionario che si occupa 
della LR.12. Ha riferito, oltre alle ultime notizie, che non possono versarci soldi se non per attività svolte 
direttamente dal GR. Il PR ha risposto di non sapere nulla di questa nuova impostazione e che comunque 
avrebbe risposto in modo adeguato, su specifico mandato dell’ARD. 

  
2- I verbali vengono approvati 

 



3- A seguito delle dimissioni del consigliere Filippi per motivi personali si provvede alla sua sostituzione con 
Ezio Albertazzi, anch’esso della sezione CAI di Bologna, risultato primo dei non eletti all’ADR di aprile 
2022. Tale nomina dovrà essere ratificata dall’ADR del 9 aprile p.v. Il PR e il CDR hanno già espresso la 
propria vicinanza a Filippi ringraziandolo per il prezioso contributo svolto in questi due anni e nel 
contempo augura ad Albertazzi buon lavoro. 

 
4- Il tesoriere riferisce di non avere ancora ricevuto gli importi da assegnare agli OTTO dalla sede centrale. 

 

5- Rispetto al piano formazione dirigenti 2024 il presidente regionale informa di aver avuto la disponibilità 
di Vincenzo Torti per trattare il tema della responsabilità civile e amministrativa dei presidenti e dei 
consigli sezionali e di aver già sentito Grilli per una giornata con Montagna Servizi. Il CDR resta comunque 
in attesa di verificare l’uscita dl Bando PFD della sede centrale. Il CC Mantovani riferisce che per il 2024 
sono stati stanziati € 100.000 per questi programmi e a breve dovrebbe uscire lo specifico bando. 

 
6- Il 1 febbraio si terrà a Pescara la conferenza dei presidenti regionali e in quella occasione si esporranno i 

risultati dei vari incontri organizzati dal GdL con tutti i PR. L’ultimo incontro è del 16 gennaio. Nei tre 
incontri su 21 PR/PP ci sono stati 16/17 presenze e gli assenti si sono tutti giustificati.  In questi incontri 
sono emerse perplessità sulla bozza di regolamento del CAI Giovani che non solo sembra abbastanza 
stringente (e quindi contrario alla richiesta di autonomia e scioltezza nel programmarsi), ma soprattutto 
non tiene contro delle implicazioni istituzionali (sia di responsabilità dei consigli sezionali che delle 
problematiche assicurative) per le attività che detti gruppi potrebbero svolgere in autonomia. Anche 
questo tema verrà posto sul tavolo del PG alla conferenza di Pescara.  
 

7- Il CDR di febbraio si terrà in presenza presso la sede CAI di Imola con la presenza del collegio dei revisori 
dei conti. 
Il PR chiede al Tesoriere:  
a)  notizie Infocamere LEI: è già stata informata la Dr.sa Cicchetti e pensa lei a verificare la cosa;  
b) se è stato effettuato dalla sede centrale il rimborso per PFD del 2023: ancora no. Il PR informa che è 
necessario verificare perché in difetto lo torneremo a presentare;  
c) Il PR conferma di aver sentito il PS di Bologna e visto il n. esiguo di serate utilizzate per il GR, è stata 
accettata la proposta di versare € 600 per il 2023 
Luigi Mantovani ricorda che il PG ha molto a cuore la problematica della parità di genere e sta 
puntando sul gruppo formatosi per continuare su questa strada e permettere una equa suddivisione 
degli incarichi in tutti gli organi/commissioni/gdl del cai per il futuro. 

 

La seduta è tolta alle ore 23.00 
 

 

 

 

 



Allegato 1 

RIUNIONE SOROA 13/1/2024 
1. Saluti Istituzionali 
DAL CONSIGLIO DIRETTIVO SOROA 
2. Presentazione attività CD SOROA 2023; 
3. Presentazione obiettivi CD SOROA 2024; 
DAI TERRITORI 
4. Presentazione della neocostituita OTTO ROA CMI; 
5. Progettualità e Criticità dai territori, quali le priorità che possono coinvolgere 
il CD SOROA; 
6. Stato di salute delle OTTO ROA territoriali; 
MODALITA’ OPERATIVE TRASVERSALI 
7. Struttura Operativa o Organo Tecnico Territoriale: lo stato dell’arte; 
8. Modalità di Coordinamento del CD SOROA con le strutture regionali; 
9. Modalità di Integrazione degli Organici ROA; 
PROGETTI E TEMI TRASVERSALI 
10. Rendicontazione Campagna Raccolta Dati 2023 del database rifugi: risultati, 
criticità e lacune; 
11. Piattaforma di Prenotazione Rifugi; 
12. Proprietà dei Domini web dei Rifugi; 
13. Nuovo Bivacco CAI; 
14. Certificazione Ambientale dei Rifugi (2023-2025); 
15. Monitoraggio degli effetti del Permafrost sul patrimonio delle strutture 
ricettive del Club Alpino Italiano; 
16. Sentiero Italia: analisi sui punti tappa; 
17. Rifugi Sentinelle del Clima; 
18. Regolamento Strutture Ricettive del Club Alpino Italiano; 
19. Contratto di Affitto Unico; 
BANDI 
20. Breve Rendicontazione Bandi ROA 2023; 
21. Bando Fondo Stabile Pro Rifugi 2024; 
22. Contributo Manutenzioni Ordinarie 2024; 
23. Linee programmatiche per i Bandi ROA 2024; 
INCONTRI DA PROGRAMMARE 
24. Proposta Congresso Congiunto SOROA-SOSEC Inverno 2024-2025; 
25. Programmazione incontro sui rifugi autogestiti 2024; 
26. Programmazione prossima Assemblea SOROA 
27. Varie ed eventuali; 
PG: a lui rimasta delega per rifugi. I prossimi anni, con cambiamento climatico, potrebbero crearsi vari 
problemi. 
Data base rifugi: necessario ma non concluso: il 40% dei contatti risultano sbagliati! Saranno escluse dal 
bando stabile le sez. che non danno i dati dei loro rifugi. Birra dell’alpinista: 10% del fatturato (il PG dice che 
forse è stato deciso senza particolari valutazioni… è alcolica) 
Portale prenotazione unico: è pronto e si chiede che tutti i rifugi CAI utilizzino questo portale. Costo di 
adesione: gratuito per rifugista! Comodo per chi vuole prenotare più tappe  invito a promuoverlo.  Lancio 
con la stampa a partire da maggio. Si vuole fare portale per la montagna: non solo rifugi ma anche per B&B 
ecc. 
Biodiesel per rifugi: contatti con una società che garantisce che diminuisce del 95% delle emissioni. Se così 
fosse per 10 nostri rifugi di alta quota iniziano le verifiche e le forniture. 
Bivacco CAI: studi per connessione per unire due bivacchi (vedi per Sentiero Italia). 



Rifugio Torino vecchio (adesso solo come magazzino): diffida dalla società funivie Monte Bianco perché dice 
che ha segni di cedimento e quindi in caso di problemi ci faranno causa. O si spende per metterlo in 
sicurezza o per abbatterlo e rimuoverlo, anche se è la storia del CAI 
BRESSAN Federico: CC con delega. Porta saluti di Giacomelli che oggi non è potuto venire. 
ABBRUSCATO: riprende i vari punti anticipati dal PG. Porteranno a breve un bivacco in quota per verifica 
periodo invernale. 
4) CARATELLI: presenta struttura ROA CMI creatasi dopo il convegno di Roma. 
ALTRI INTERVENTI IN GENERALE  
Abbruscato: dice che questa giornata è stata indetta soprattutto per sentire il territorio. Problema spesso 
riscontrato è che i PS non conoscono gli atti dei loro rifugi. 
Creare checklist per far sì che tutti i rifugi possano controllare cosa è a norma e cosa c’è da fare 
Occorre che il sito del rifugio sia della sezione e non del gestore, casi di attività del rifugio che non riportano 
neppure il logo CAI. 
FRIGO: parla di formazione per chi lavora in rifugio e una forte selezione per scegliere il rifugista. Inoltre 
bisogna che i PS siano appoggiati per aiutarli ad una buona gestione, perché a volte sono in balia di forze 
politiche o rischiano di chiudersi in sé stessi. 
BRESSAN: due grossi problemi a) turismo numeroso (over turism); b) cambiamenti climatici (vedi rifugi del 
Piemonte che sono molti in alto e diventa sempre più rischioso raggiungerli). Oltre alla formazione del 
rifugista occorre formare i PS e commissioni sezionali 
7) BORRONE: i rifugi devono avere agibilità. La richiesta del data base è imporrante anche perchè poi si 
possono creare linee guide e così cercare anche fonti di finanziamenti. Si vuole arrivare ad ottenere 
certificazione ambientale.  
BRIOSCI: presenta al PC accesso il data base 
PRENOTAZIONE ONLINE il sito è già pronto e sarà messo in funzione nel 2024. 50 euro per iscrizione. Il cai 
non darà finanziamento fondi se quel rifugio non sarà iscritto. 
Lo fa il gestore, avrà suo user e pass, accesso ai dati e dovrà controllare i dati. 
BIVACCO: test per vedere come risponde al meteo (detto sopra).  
BIVACCO Per posto tappa  
MONITORAGGIO PERMAFROST: BOLOGNESI: ricerca per aspetti mutamento ambientali. Come incide 
permafrost/rifugi alta quota? Studio per la sicurezza. Studio approvvigionamento acqua. 
RIFUGI SENTINELLA: installate centraline 
BANDI: 2023 bando prorifugi: 28 strutture hanno fatto domanda, finanziate tutte e 28 
Bando 2024 uguale 2023. Novità soldi per reciprocità (circa 60000 euro in più) circa 800000 in tutto. Se la 
sezione non compila data base e prenotazione rifugi non potrà partecipare. Per bivacchi nel 2024 nessuna 
sovvenzione per sostituzione ma solo per lavori ciò perché poi nel  2025 si vorrà inserire i nuovi bivacchi 
CAI.  
Nel 2023 bando DAE (nel 2022 circa 100 rifugi) nel 2023 molti meno richieste e quindi forse nel 2024 non 
sarà fatto. 
BANDO ACQUA: 2023 180000 € di domande. Nel 2024 dovrebbe uscire al massimo entro marzo 
BIVACCHI VECCHI: problema amianto  
CONTRATTO AFFITTO PER RIFUGI: si pensa a un contratto tipo/base poi editabile dalle sezioni. 
INCONTRI DA PROGRAMMARE: riproporranno convegno SOROA e SOSEC a gennaio 2025. 6/4/24 riunione 
per rifugi autogestiti dai soci sez. Prossimo incontro con noi fine ottobre. 
 


